

EL FENÓMENO DE LA MIGRACIÓN EN GUATEMALA

Ela Gonzalez

Iglesia del Nazareno de Chimaltenango, Guatemala

La situación económica, política, social, moral, afecta a la gran mayoría de los guatemaltecos, tomando en cuenta que en Guatemala no hay persecución política, ahora existe otro tipo de persecución a través de las extorsiones que delincuentes, que en su mayoría se encuentran en alguna prisión de Guatemala han intensificado y lo han convertido en su *modus vivendi*, intimidando familias de la clase media que se han convertido en pequeños empresarios, con amenazas de secuestro y de muerte a los integrantes del núcleo familiar al no acceder a sus exigencias. Las familias han llegado a la desesperación, han tenido que cambiar su lugar de residencia, emigrando internamente, pero muchos de los jefes de familia han tenido que migrar a un país extranjero, para el sostenimiento económico de su familia en otra ciudad, donde han tenido que rentar vivienda, cambiar de institución educativa a sus hijos, ocasionando todo ello gastos no presupuestados, sin una fuente de ingreso para cubrirlos.

Ventajosamente la Constitución Política de Guatemala, ampara la libertad de culto, por lo que no existe persecución religiosa, y se descarta la misma como una causa de la migración, sin embargo, se presenta en este trabajo como causa de la migración los factores económico, social y la disfuncionalidad matrimonial, y los sectores sociales más vulnerables a la migración.

A. *Causas de la migración*

El territorio guatemalteco, por su ubicación geográfica, es considerado como un “corredor”, un “puente de paso al sueño americano”, el lugar de tránsito internacional para llegar a México y luego a Estados Unidos, principalmente de forma ilegal para personas procedentes de otros países que se encuentran al sur de nuestro continente, e incluso intercontinental. No es objeto de estudio el fenómeno de los migrantes internacionales, pero se considera como una influencia en la población guatemalteca, “*los emigrantes suelen entender que en su propio país carecen de futuro*”¹. Existen varias causas que motivan la migración de guatemaltecos hacia el extranjero, principalmente a Estados Unidos, sin embargo, trataremos solo las de carácter económico, social y disfuncionalidad matrimonial.

1. **El factor económico**

Guatemala sigue siendo un país en vías de desarrollo, donde el desequilibrio riqueza versus pobreza conforma un abismo entre una y otra, siendo la última el grupo más pequeño. Como se indicó en nuestros antecedentes, nuestro entorno y el país en general, nuestra gente carece de orientación para detectar las oportunidades de desarrollo y fuentes de empleo, sumamos a ello la corrupción de las autoridades en el manejo de los recursos que son propiedad de los guatemaltecos y van a parar a los bolsillos de unos cuantos, además de ser vulnerable a los desastres naturales por su ubicación geográfica.

¹ David J. Atkinson y otros, Diccionario Ética Cristiana y Teología Pastoral, pag. 517

Guatemala no es un país pobre, al contrario, es maravillosamente favorecida con tierras fértiles, fuentes de agua, minerales preciosos, materias primas naturales, gente laboriosa y luchadora, una diversidad de climas, donde es posible cosechar una gran diversidad de productos alimenticios, lo único que nos hace falta es una buena gestión gubernamental. La escasez de empleos, y el alza de los precios de todos los productos, no solamente los de la canasta básica, tales como alimentación, salud, vivienda, vestuario, estudios, comunicación, entre otros, dejando por último la recreación, que para los guatemaltecos ha dejado de ser una necesidad y se ha convertido en lujo.

2. Factor social

Los principales factores sociales que ejercen presión a un padre de familia para que emigre, son: la familia, que en su inconformidad con la situación económica que vive, exige estar a “la altura” de los demás; los amigos, que han emigrado, brindan testimonios de la prosperidad que están viviendo, sin dar a conocer los riesgos y peligros que tuvieron que atravesar en el viaje, sin pensar en las consecuencias que acarrea salir del seno familiar; la comunidad donde vive, ejerce presión al ver los progresos económicos que tienen los que han emigrado a Estados Unidos principalmente.

3. Disfuncionalidad matrimonial

Cuando la relación matrimonial viene en decadencia, muchas veces la pareja quiere mantener una apariencia de estabilidad ante los hijos, familiares y amigos; de alguna manera, ven la migración como la solución al deterioro del matrimonio. Lamentablemente, igual que en los otros casos, no buscan asesoría relacionada con la migración, aunque ya se sabe que se enfrentan a un divorcio indirecto, no toman en cuenta todos los factores de riesgo que representa la “solución” que ellos encontraron. Los más afectados en esta circunstancia, son los hijos, que más adelante responsabilizan a la madre de la ausencia del padre. En la encuesta que se realizó con los hijos de los migrantes de la congregación Preciosa Sangre, éstos señalan de forma directa a la madre el haber perdido físicamente al padre, y se dice físicamente, pues ellos siguen teniendo comunicación, le tienen más confianza al ausente que a la madre; la respuesta que presentan los hijos a la pregunta ¿cuándo extraña más a su padre? Ellos dicen que en los mejores momentos de su vida: cumpleaños, graduaciones, navidad, fiestas familiares, bautismos, nombramientos para ministerios dentro de la iglesia y ocasiones de convivencia familiar.

B. Sectores sociales más vulnerables a la migración

La situación económica es una de las causas más comunes para tomar la decisión de migrar, por lo tanto, los miembros de la población con menos recursos económicos son más vulnerables a dejar la familia y buscar una alternativa para suplir sus necesidades y ver sus deseos cumplidos, sin tomar en cuenta los peligros que van a enfrentar, la situación que encontrarán al llegar al destino propuesto, que están considerados como ilegales al transgredir las leyes del país donde se encuentran, los peligros en el recorrido por los lugares que tienen que pasar hambre, sed, humillaciones por ser extranjeros en el lugar de tránsito o meditar en una posible deportación, las discriminaciones o xenofobia raciales, sociales, religiosas a las que se expondrán, el riesgo de perder su matrimonio, contraer enfermedades sin tener seguro médico, caer en vicios y depresiones.

La falta de oportunidades de empleo, también afecta a la clase media baja, donde los recién graduados no encuentran un lugar donde ejercer su profesión por las exigencias de las empresas que piden cierta experiencia.

Los padres de familia que por alguna razón perdieron su empleo, tendrán problemas al igual que los recién graduados, pues las empresas buscan contratar personas jóvenes, con edad menor a los treinta años.

Los hogares que no presentan estabilidad emocional, que no han logrado la unidad familiar, donde los cónyuges no asumen la responsabilidad de la educación integral de sus hijos excluyendo lo moral y lo espiritual de su estilo de vida, también son vulnerables a buscar el sueño americano.

Los varones que tienen fuertes conflictos con miembros de la familia de procedencia, padres y hermanos, que vienen de un hogar inestable donde los principios éticos, morales y religiosos se han dejado a un lado, están expuestos a repetir en sus hogares propios la falta de afecto dando lugar al machismo.

EL FENÓMENO DE LA MIGRACIÓN Y LA CRISIS FAMILIAR EN LA IGLESIA

La iglesia es una comunidad social, que se encuentra dentro de la comunidad. Las familias que asisten, presentan diversidad de problemas espirituales, morales, económicos, competencia de liderazgo, ambición de poder, entre otros, pero la situación que se está tratando en la presente Monografía Especial, es el fenómeno de la migración afectando a las familias de nuestra congregación. Dicho fenómeno, ha ocasionado crisis en las familias que se ven afectadas por el mismo, y sin ir más allá de la congregación nazarena que se ubica en la aldea San Miguel Morazán, El Tejar Chimaltenango, tenemos siete familias cuyo padre (en seis de los casos) o madre (un caso) ha migrado por alguna razón que causó crisis en la familia. *“Estas situaciones de separación generan traumas familiares y psicológicos que repercuten en la sociedad.”*² Al repercutir en la sociedad, se entiende que dicho fenómeno también afecta a la familia en su desarrollo dentro de la iglesia. En este documento, se dan a conocer cuatro áreas en conflicto, que tienen que ver con la relación interpersonal entre los integrantes de la familia: relación de los cónyuges, relación de la madre o padre que se queda con los hijos, relación del padre o madre ausente, y las áreas que afectan a la familia por causa de la migración, entre otras, la emocional, la económica, la social y la física.

A. Relación matrimonial y sus riesgos

Es considerado el riesgo mayor, pues a pesar que la comunicación se mantiene entre marido y mujer a través de teléfono, correspondencia, internet, etc., no hay presencia física, afectando además de las áreas emocional y espiritual, el área sexual que forma parte de la relación conyugal, *“el ser humano exige la presencia del otro para llegar a ser él mismo y el otro por*

² Antonio Cruz, El Cristiano en la Aldea Global, pag. 61

excelencia para el varón es la mujer, como para la mujer es el varón".³ La Biblia tiene pasajes puntuales con instrucciones precisas para la pareja, el apóstol Pablo, en I Corintios 7:2-5, expresa: "Pero en vista de tanta inmoralidad, cada hombre debe tener su propia esposa, y cada mujer su propio esposo. El hombre debe cumplir su deber conyugal con su esposa, e igualmente la mujer con su esposo. La mujer ya no tiene derecho sobre su propio cuerpo, sino su esposo. Tampoco el hombre tiene derecho sobre su propio cuerpo, sino su esposa. No se nieguen el uno al otro, a no ser de común acuerdo, y sólo por un tiempo, para dedicarse a la oración. No tarden en volver a unirse nuevamente; de lo contrario, pueden caer en tentación de Satanás, por falta de dominio propio."⁴ Imposible cumplir la tarea del "deber conyugal", si están lejos físicamente el uno del otro. En el caso del varón que ha emigrado, porque ya vive en el país extranjero, corre más riesgo de caer en esa tentación de Satanás, debido a que está lejos de su familia, no tiene quien lo controle, y por su naturaleza varonil, puede tambalear en el dominio propio. Dios creó a la mujer como ayuda idónea para el hombre, para que fructificaran, se reprodujeran, administrar los recursos, trabajar juntos en todas las tareas.

En Eclesiastés 4:9-12, nos habla que "dos son mejor que uno", es juntos como se logra alcanzar metas, si uno de los dos cae, el otro lo levanta, pero ¿cómo va a levantarlo, si no está a su lado?, si están juntos, se darán calor recíprocamente, pero ¿cómo le dará calor si está lejos?, que si alguien quiere hacerle daño a alguno de los dos, tendrá quien lo defienda, pero ¿cómo podrá defender al otro, si está lejos físicamente?. Este pasaje dice claramente que deben estar juntos; muchas veces la mujer, quien generalmente se queda con los hijos, tiene que reprimirse de compartir algunas situaciones con su esposo, para no preocuparlo y provocar que regrese antes de tiempo; ella se enfrenta a problemas con sus hijos, o con la familia del esposo, que muchas veces quieren tomar decisiones, ejercer autoridad sobre la ella, mal informarla con el esposo, porque también los padres, familiares y amigos del migrante, tienen comunicación con él, y le "informan" cosas a conveniencia propia. Cuando la separación de la pareja es por un tiempo prolongado, prácticamente se convierte en un divorcio indirecto, porque legalmente están unidos, pero física y emocionalmente ya no lo están; si no se tiene el dominio propio, se puede caer en adulterio ya sea con otra persona, o con el vicio de pornografía. Todo esto trae crisis en la vida espiritual de forma individual, tanto el varón como la mujer, no sienten completa libertad de ejercer algún ministerio, porque de alguna manera, se sienten sucios, vacíos o rechazados.

B. Relación madre e hijos

Cuando el caso del migrante es el padre, la madre queda como responsable de los hijos. Se pueden dar dos situaciones: que ella abuse de la autoridad, ejerciéndola con una disciplina rigurosa y exagerada, o bien que sea muy blanda, permisiva, sin control ni corrección, una cómplice de lo que sus hijos hacen sin comunicárselo al esposo. De alguna manera, la madre puede llegar a perder el control o la confianza de sus hijos, y éstos, pueden llegar a abusar en las exigencias para satisfacer más que necesidades, caprichos. La madre debe ser inteligente, y saber

³ Pastoral de la Mujer, una antología, Irene W. Foulkes y Elsa Tamez, pag. 50

⁴ Santa Biblia, versión NVI, I Corintios 7:2-5

enseñar a sus hijos; “Y como la madre generalmente pasa más tiempo con los hijos, debe asegurar que estén estos tres factores: la enseñanza, la disciplina y el amor.”⁵ En la mayoría de casos, aún sin un padre migrante, la madre tiene la gran responsabilidad de los hijos, y aún en las sagradas escrituras, se responsabiliza a la madre de la educación de sus hijos, en el Libro de Proverbios, hay varios versículos que indican que el hijo sabio, es alegría del padre, mas el necio es tristeza y amargura de la madre.

C. Relación padre e hijos

Al estar el padre ausente, la relación con sus hijos es a través de los medios de comunicación antes descritos; ésta puede ser óptima en el caso de un padre responsable que se interesa por el desarrollo integral de sus hijos y está pendiente de tener una información correcta del comportamiento de ellos, o indiferente, dejando la carga completa a la madre, limitando su obligación a la provisión económica. Los hijos necesitan ver la figura del padre de forma tangible, al no tenerla, si la madre llena ese vacío, serán personas estables emocionalmente, pero de no ser así, buscarán refugio en alguien o algo.

D. Áreas de la familia que se ven afectadas por la migración

Es una realidad que la separación de un ser querido, aunque sea de forma temporal, afectará a los miembros de la familia en distintas áreas, y en este trabajo mencionaremos algunas de ellas:

1 Emocional

La familia enfrenta tristeza por la partida del padre de familia, tensión y angustia mientras dura el viaje, y aún en la estadía, con más razón si es ilegal en el país de destino. No siempre va a encontrar un trabajo de inmediato, por lo mismo, no tendrá un lugar de residencia establecido, provisionalmente estará con algún familiar, amigo, vecino o alguien recién conocido; esto contribuye a una inestabilidad emocional para el migrante y para la familia.

2 Económica

Se mencionó con anterioridad que una de las causas de la migración es la economía, quien migra lo hace presionado por deudas, falta de vivienda, etc. Cuando es reciente la migración, la familia afronta inestabilidad económica, debido al costo del viaje acrecentándose el costo cuando se ha contratado a un tratante (coyote), o bien, si va por su cuenta, debe llevar dinero para transporte, alimentación, “mordidas”, de lo contrario deberá trabajar en algunos lugares de tránsito. Por lo general, el dinero que ha pagado o el que lleva, es prestado, y al llegar a su destino, no siempre cuenta con una fuente de empleo; peor en el caso de ser deportado, porque será una deuda más. Frecuentemente, quien ha intentado irse una vez y es regresado, tratará hacerlo de nuevo.

3 Social

La familia del migrante, por la inestabilidad emocional y económica, tiende a marginarse, para evitar contestar preguntas para las cuales no tiene respuestas.

⁵ La mujer y su ministerio, Martha de Berberían, pag. 54

4. Física

Los factores anteriores, causan problemas físicos, que se manifiestan en depresiones, ausencia de apetito, dolores de cabeza, enfermedades del sistema nervioso, etc. Que pueden afectar a uno o más miembros de la familia.

EL FENÓMENO DE LA MIGRACIÓN Y LA CRISIS ESPIRITUAL

La parte espiritual de los integrantes de una familia que enfrenta el fenómeno de la migración, además de lo económico, emocional, social y físico, también se ve afectada, tanto para el migrante como para la familia de éste.

Cuando se habla de “crisis espiritual” en el presente capítulo, se hace referencia al riesgo de un enfriamiento en la vida espiritual del individuo. Cada uno de los que conforman el núcleo familiar, según las edades en que se encuentren, tendrán diferente reacción ante la migración del jefe del hogar. Los más sensibles a bajar el nivel espiritual son los adolescentes, luego los adultos, y los menos afectados son los niños, especialmente si hay actividades para ellos, serán insistentes. En la Iglesia Preciosa Sangre, los niños asisten a los cultos en ocasiones solos, aunque la madre y los hermanos mayores no los acompañen; por estar ubicados en una comunidad pequeña, la distancia es corta, no tienen que cruzar calles transitadas por vehículos y el nivel de seguridad es alto.

A. Consecuencias del alejamiento de la vida congregacional

La Palabra de Dios dice “*No dejemos de congregarnos, como acostumbran hacerlo algunos, sino animémonos unos a otros, y con mayor razón ahora que vemos que aquel día se acerca.*”⁶ El desánimo llega cuando la persona deja de congregarse. El contexto de este versículo se centra en el obra sacrificial del señor Jesucristo para la salvación, se hace un llamado a mantener la firmeza en lo que se ha profesado, haciendo énfasis en la fidelidad de quien hizo el sacrificio y el llamado. El dicho popular “la unión hace la fuerza”, es aplicable a esta recomendación bíblica, mientras más personas estén juntas en un mismo sentir, en armonía, reuniéndose con frecuencia, crearán un ambiente de fortaleza para soportar las circunstancias externas. Disminuir la frecuencia de estar en la reunión, hasta llegar al ausentismo, provocará la debilidad en el individuo, y en alguna medida en el grupo.

Si el migrante es el jefe del hogar, su ausencia dará lugar a que la familia vaya disminuyendo su asistencia a la congregación. Por las dificultades que se presentan cuando el migrante parte del hogar, la familia se rezaga, por estar pendiente de noticias del viajero, está en espera de una comunicación telefónica, por internet ya sea con la familia directamente o a través de familiares o amigos; esta situación se convierte en una excusa para no asistir a la iglesia. En uno de los comentarios de la Enciclopedia Electrónica e-Sword, dice: “*Las dificultades nunca debieran ser excusas para no congregarnos. En cambio, a medida que surgen las dificultades, debemos hacer*

⁶ Santa Biblia, NVI, Hebreos 10:25

un mayor esfuerzo por ser fieles en la asistencia.”⁷ El ausentismo, como se menciona creará debilidad en el creyente, no tendrá la fortaleza de estar dentro del grupo que se congrega en la iglesia.

B. *Falta de participación en el ministerio local*

Los integrantes de la familia del migrante, se sienten marginados, y dejan de participar en los ministerios locales de la congregación, como resultado del desánimo que llega a sus vidas al no congregarse.

De los treinta integrantes de familias afectadas por el fenómeno de la migración en la Iglesia local que da lugar a esta Monografía Especial, solo se cuenta con tres personas, que representa el 10%, forman parte del liderazgo, mientras que los veintisiete restantes, constituyen el 90% se conforman con ser espectadores, solamente oidores y no hacedores, no están dispuestos a adquirir compromiso con Dios, con la iglesia ni consigo mismos. Ese gran porcentaje, tienen la característica de asistir a las actividades de la iglesia cuando hay celebraciones extraordinarias, y siempre dicen tener el deseo de participar activamente, pero desmayan ante cualquier pequeño tropiezo, no buscan fortalecerse, ni permiten que se les brinde ayuda.

C. *Descuido de la relación con Dios*

Si llega el desánimo, el congregarse no tiene sentido, se deja de participar en los ministerios, no hay un compromiso ni con Dios, mucho menos con la iglesia, acarreado el descuido de mantener una relación con Dios.

Los padres en el hogar enseñan a sus hijos educación elemental de higiene, entre ellos el lavado de manos, cepillado dental, baño diario, vestuario y calzado limpio y la armonización usando las prendas formales con calzado formal, las deportivas con zapatos adecuados, armonización de colores, etc. horarios de alimentación, el arreglo y limpieza de las habitaciones, cuidado de las flores, trato con mascotas, pero muy pocas veces se aplica educación moral prefiriendo que sea enseñada en la escuela y menos aún formación espiritual, que se delega a la iglesia para que ésta cumpla con la tarea espiritual.

El modelo de Dios para la enseñanza de la familia, lo relativo a alimentación, enfermedades y purificación las encontramos en Levítico de los capítulos 11 al 16. *“Primero, nos enseña la importancia de la pureza en aspectos prácticos de la vida como la alimentación, la higiene del cuerpo, la obediencia a las normas establecidas, la conducta irreprochable, etc. Luego, y en forma progresiva, llega al punto más importante, a saber, cómo conseguir la pureza espiritual [...]”*⁸

El niño que se educa en la escuela dominical, aprenderá de su comportamiento, pero si no está el padre para que ponga en práctica lo aprendido, será inútil todo el aprendizaje. El que llega a los

⁷Comentarios de la Biblia del Diario Vivir, versión electrónica

⁸ Bernardino Vásquez y Delfina Espinoza de V., Como Vivir en Santidad, pag. 52

pies de Cristo en la edad adulta, será como el niño, que aprenderá pero no siempre lo pondrá en práctica.

El descuido de la comunión con Dios acarrea maldiciones, desánimos, apostasía que lo hace perder su relación con El. La vida de santidad debe cultivarse y mantenerse, para ello es necesario congregarse, ser hacedores y no solamente oidores e inculcarlo en la vida de los hijos.

PAUTAS DE ATENCIÓN PASTORAL A LA FAMILIA EN RIESGO POR LA MIGRACIÓN

El sabio Salomón dijo en el Libro de Eclesiastés 1:9 que nada es nuevo, que todo suceso que vivamos, se vivió antes. El fenómeno de la migración es frecuentemente mencionado en el Antiguo Testamento, desde que la primera pareja fue expulsada del Huerto del Edén, o sea desde el principio de la humanidad. En algunas ocasiones, por expulsión como el caso de Adán y Eva, en otras, por desastres naturales como el diluvio, las sequías que causaron escasez de alimentos y en otras, por ordenanza divina que es el caso de Abraham.

La migración masiva más impactante mencionada en la Biblia, es la de los hermanos de José a Egipto, que salieron de su tierra por la hambruna que estaban padeciendo, a una tierra donde había reserva alimenticia, porque la sequía era de carácter general, pero Dios utilizó un hijo suyo para administrar el recurso en tiempo de abundancia. Nuestros tiempos, viven escasez económica por falta de sabiduría para administrarlos, y se ha dicho en este trabajo, que el factor más relevante para causar la migración es la economía del hogar.

El compromiso del pastor, es la atención a sus ovejas. El tema de esta Monografía Especial, está basado en lo que acarrea el fenómeno de la migración en las familias de la congregación que están siendo afectadas por el mismo, y para sanar esta afección, se requiere presentar pautas o normas que la pastoral debe tomar en cuenta para atender esas necesidades de forma individual.

Previo a la consejería, es necesario orar para que el poder del Espíritu Santo sea quien rompa todo obstáculo y guíe de forma acertada al consejero o consejera. No se debe olvidar que observar, escuchar, analizar y procesar la información recaudada, es un proceso que no solo se aplica a uno de los miembros de la familia afectada sino a todos, pero de forma individual, con la intención de tener una reunión final con pautas generales. Para ser consejero o consejera, quien va a ejecutar esta acción debe llenar un perfil, cuyos componentes fueron definidos en Asamblea de la Asociación para la Educación Teológica Hispana –AETH-, realizada en San Antonio Texas en 1996, recopiladas por el autor del libro *Introducción al Asesoramiento Pastoral de la Familia*, que literalmente dice: “[...]el asesor pastoral (ministro o laico entrenado) debería: cultivar ciertas virtudes relacionadas con su ser [...]. Vivir los valores del reino de Dios. Adquirir ciertos conocimientos relacionados con su misión, como una fundamentación bíblica y teológica [...]. Desarrollar ciertas destrezas relacionadas con su vocación [...]. Vivir un proceso de formación que incluya supervisión ”⁹

A. Atención a la esposa

⁹ Jorge E. Maldonado, *Introducción al asesoramiento Pastoral de la familia*, pag. 37-38

La tarea de atender a la esposa será menos complicada si ésta es parte de la congregación, porque es allí donde inicia el proceso de observación. ¿Cómo, cuándo y dónde hacerlo? Este será el reto para el pastor o pastora que detecta que el fenómeno de la migración ha concebido daños en la familia.

- En ningún momento se debe violar la privacidad del hogar y es por ello que se requiere de una apertura, dar confianza y crear en la mujer el deseo y la necesidad de ser atendida.
- La información obtenida, deberá ser manejada con total discreción porque sin duda, la falta de la misma ha creado el temor a confesar.
- No se debe asumir la información, es necesario obtenerla de la fuente directa.
- En la entrevista estarán solamente quien brindará la consejería y la aconsejada.
- La primera entrevista no debe ser muy extensa, porque es principalmente para dar confianza y escuchar. En una segunda entrevista se cuestionará solamente del asunto de la migración, para detectar cuál es el área más afectada.
- La consejería no es para señalar culpables, es para restaurar, lo que sucedió ya está, y lo que se trata de evitar son las consecuencias.

B. Atención a los hijos

- Dependiendo las edades de ellos, será el lenguaje a utilizar.
- No se debe presionar a que el niño confiese, sino a escuchar y detectar el área más afectada.
- Si los niños son pequeños, de 5 a 10 años, una sesión es suficiente.
- Los adolescentes y jóvenes tendrán más que decir, por lo que de ser necesario, se pueden tener 2 sesiones, para conocer su sentir.

C. Intervención del pastor en la relación familia-migrante

- Si el migrante es miembro de la congregación, será más fácil la comunicación, ésta podrá hacerse por teléfono, internet, o correspondencia tradicional.
- Se deberá mostrar interés por el estado emocional o espiritual, lo económico se planteará solamente si está atravesando alguna crisis de esta índole.
- Proporcionar seguridad de cobertura, que el migrante pueda sentir que es una relación pastoral.

D. Orientación bíblica para personas que desean emigrar

Si bien es cierto que en la Biblia habla de migraciones, cuando éstas se realizaron por ordenanza de Dios, tuvieron éxito. Es necesario detectar cuando algún miembro de la congregación está bajo esas intenciones, y prevenirle las consecuencias que puede atravesar si realiza una migración de manera ilegal. Algunas de las advertencias serán:

- Se están infringiendo las leyes de migración del país o países que tenga que transitar, y estará expuesto a que éstas lo detengan y condenen. Aún la ley mosaica, que se considera generosa con el extranjero, exigía de éste se cumplieren ciertas normas, En Levítico 16:29, se exhorta al extranjero a guardar el séptimo día.

- Está cometiendo un abandono indirecto de su familia. Deuteronomio 6:7 insta al padre a enseñar a sus hijos cuando “esté en casa”, cuando vaya por el camino con sus hijos, cuando se acuesten y cuando se levanten. Esto no se dará si el padre está lejos.
- La travesía de forma ilegal, conlleva serios daños físicos, emocionales, psicológicos y económicos, además del estatus legal. Muchos migrantes han muerto en su intento de llegar al lugar de destino, otros regresan físicamente dañados, en algunos casos mutilados o con enfermedades crónicas o contagiosas, todo eso da lugar a no cuidar del Templo del Espíritu Santo, el cual es el cuerpo físico. Claramente en 1 Corintios 3:16-17, dice que no podemos destruirnos a nosotros mismos, porque al hacerlo, destruimos Templo del Espíritu Santo.
- Correrá el riesgo de perder su esposa. Caer o hacer que su esposa caiga en infidelidad conyugal. Ambos se necesitan el uno al otro, al varón se le ordena que sea feliz con su esposa, que cumpla con el deber conyugal, existen varias citas bíblicas que se refieren mantener la unión física, algunas de ellas son: Proverbios 5:18-19, 1 Corintios 7:3, 1 Pedro 3:7.
- Dejará de ser la figura paternal para sus hijos. Deuteronomio 6:2, “[...]Si ustedes, sus hijos y sus nietos obedecen las leyes y mandamientos de Dios que les doy, tendrán larga vida” El padre que no obedece las leyes terrenales, no podrá obedecer las espirituales.
- Su vida espiritual puede deteriorarse al no tener una congregación para asistir. En Hebreo 10:25 expresa que no debemos dejar de congregarnos, sino exhortarnos unos a otros.
- Contraerá más deudas, si no logra llegar al destino propuesto. Lucas 14:28-30 nos da el ejemplo de la planificación al emprender una causa, que es necesario contar con presupuesto para que la obra se termine.

E. Orientación profesional para personas que desean emigrar

Posiblemente el migrante no esté satisfecho con lo que el o la líder espiritual le aconseja, y será necesario orientarle a visitar profesionales en distintas ramas antes de realizar la travesía. Los profesionales a que se puede referir la persona pueden ser abogados, médicos, psicólogos, economistas, orientadores ocupacionales o consejeros familiares no religiosos. Estos quizá convengan a quienes tienen intenciones de migrar de forma ilegal a no hacerlo.

La familia del migrante jugará también un papel muy importante, brindándole apoyo, haciendo un compromiso de luchar juntos, buscar soluciones sin incluir la migración para evitar caer en sus consecuencias.

La persona orientadora, deberá plantear soluciones a inmediato plazo, con la finalidad de evitar los riesgos ya mencionados.

CONCLUSIONES

Que en Guatemala, por la situación económica, ubicación geográfica, política y social, la iglesia no es ajena al fenómeno de la migración. Tampoco se cuenta con capacitación ni material escrito de orientación para atender las familias de su congregación que sufren las consecuencias del fenómeno migratorio. La migración es un problema que viven todas las iglesias indistintamente cual sea la denominación y que las familias de las congregaciones afectadas por la misma, tienen la necesidad de ser atendidas por sus líderes espirituales.

Finalmente, la migración no es la solución a los problemas familiares. El fenómeno migratorio causa más problemas económicos para la familia cuando el migrante ha prestado dinero para efectuar el viaje encima de que tiene deudas previas y carece de vivienda propia. La situación se complica si es deportado. Además, las familias afectadas son familias indirectamente desintegradas, que van camino al divorcio en la mayoría de casos. Estas situaciones se vuelven en desafíos para los pastores y líderes de las iglesias locales que buscan ayudar a las familias abandonadas para dar consuelo, esperanza y ánimo. En este escrito se quiso plantear la situación, analizarla y sugerir algunas maneras de responder al fenómeno de migración de cristianos a los Estados Unidos y que se vive cada vez más en las iglesias locales de Guatemala.

BIBLIOGRAFIA

- Aguilar, Elsa de, *EL HOGAR CRISTIANO*, Estudios Clase, Guatemala 1998
- Atienza, Jorge, *UNA TEOLOGÍA PARA EL MATRIMONIO Y LA FAMILIA*, Monografías Eirene 3, Ecuador, s/f
- Atkinson, David J. y Field, David H., *DICCIONARIO ÉTICA CRISTIANA Y TEOLOGÍA PASTORAL*, Editorial Clie, Barcelona España, 2004
- Berberián, Martha Saint de, *LA MUJER Y SU MINISTERIO Dentro y fuera del hogar*, Ediciones Saber, Guatemala, s/f
- Berberián, Marta Saint de, *TÉCNICAS DE INVESTIGACIÓN*, Ediciones Sa-Ber, Guatemala, 2008.
- Berberián, Martha Saint de, *TESIS EN TRES MESES*, Ediciones Sa-Ber, Guatemala, 2010.
- Berberián, Samuel y Marta, *PRINCIPIOS PARA UNA FAMILIA INTEGRAL*, Ediciones Sa-Ver, Guatemala, 2009
- Cantú, Arlina, *MUJERES PERDONADAS Evidencias del alcance del perdón de Dios*, Editorial Mundo Hispano, 2004
- Collins, Gary, *CONSEJERÍA CRISTIANA EFECTIVA*, Editorial Portavoz, Estados Unidos, 1992
- Crabb, Larry, *EL EDIFICADOR MATRIMONIAL*, Centros de Literatura Cristiana, Colombia, 1999
- Cruz, Antonio, *EL CRISTIANO EN LA ALDEA GLOBAL*, Editorial Vida, Florida Estados Unidos, 2003
- Dobson, Dr. James, *ENCICLOPEDIA DE PROBLEMAS FAMILIARES*, Libros Clie, España, 1983

Dobson, Dr. James, LO QUE LAS ESPOSAS DESEAN QUE LOS MARIDOS SEPAN SOBRE LAS MUJERES, Libros Clie, 1978

Foulkes, Irene W. de y Tamez, Elsa, PASTORAL DE LA MUJER Una Antología, Seminario Bíblico Latinoamericano

Groothoff, H.H., Salber, L. y Satzvey, F., DICCIONARIO PARA PADRES Y EDUCADORES, Ediciones Sígueme, España, 1978

Lewis, Esther L. de, NOSOTRAS TAMBIÉN EDIFICAMOS, Casa Nazarena de Publicaciones, s/f

Maldonado, Jorge E., INTRODUCCIÓN AL ASESORAMIENTO PASTORAL DE LA FAMILIA, Abingdon Press, Estados Unidos, 2004

Ovando, Jorge, FUNDAMENTOS PARA TODA LA FAMILIA, Editorial CLIE, España, 1999

Ramírez, José E., EL EXTRANJERO, LA VIUDA Y EL HUÉRFANO EN EL ANTIGUO TESTAMENTO, Departamento de Publicaciones UBL, San José Costa Rica, 2003.

Ramos, Marco Antonio, LA PASTORAL DEL DIVORCIO EN LA HISTORIA DE LA IGLESIA, Editorial Caribe, Estados Unidos, 1988

Real Academia Española, DICCIONARIO DE LA LENGUA ESPAÑOLA a-g, Tomo 1, Vigésima primera edición, 1992

Real Academia Española, DICCIONARIO DE LA LENGUA ESPAÑOLA h-z, Tomo 2, Vigésima primera edición, 1992

Rigoni, Flor María, EL NORTE SE VUELVE SUR, [Versión Electrónica], AMAC, México 2010

Taylor, Guillermo D. y Mijangos, Sergio E., LA FAMILIA UTÉNTICAMENTE CRISTIANA, Editorial Portavoz, Estados Unidos, 1983

Vásquez, Bernardino y Espinoza de V., Delfina, Ediciones Las Américas A.C., México, 2002.

Sitios en internet

1. <http://es.thefreedictionary.com>
2. <http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LMigra.pdf>
3. http://www.unidosporguate.gob.gt/index.php?option=com_content&task=view&id=69&Itemid=24
4. http://www.unidosporguate.gob.gt/index.php?option=com_content&task=view&id=69&Itemid=26

5. <http://biblioteca.umg.edu.gt/digital/22485.pdf>. Recinos Ambrocio, Juana Ismehina, EL PROCESO MIGRATORIO SU INCIDENCIA EN LA DESINTEGRACION FAMILIAR EN LA ALDEA SANTIAGO PETATÁN, MUNICIPIO DE CONCEPCIÓN HUISTA, HUEHUETENANGO, Tesis, Universidad Mariano Gálvez de Guatemala, Facultad de Humanidades, Escuela de Trabajo Social, junio de 2008.
6. http://biblioteca.usac.edu.gt/tesis/13/13_2318.pdf. Castillo Sánchez, Ana Gabriela, PADRES EMIGRANTES Y SU RELACIÓN CON EL RENDIMIENTO ESCOLAR DE NIÑOS DEL NIVEL PRIMARIO EN EL ESTABLECIMIENTO CENTRO EDUCATIVO BETHANIA, Tesis, Universidad de San Carlos de Guatemala, Escuela de Ciencias Psicológicas, septiembre de 2006
7. http://translate.google.com.gt/translate?hl=es&langpair=en%7Ces&u=http://www.iom.int/jahia/webdav/site/myjahiasite/shared/shared/mainsite/published_docs/brochures_and_info_sheets/Gender-migration-remittances-infosheet.pdf
8. <http://translate.google.com.gt/translate?hl=es&langpair=en%7Ces&u=http://www.unifemweb.org.mx/documents/actividades/consulta-migracion/sesion3/4-thomas-weiss.pdf>
9. <http://www.timesfreepress.com/news/2011/jul/29/children-of-illegal-immigrants-left-behind/?print>
10. Marcela Tapia Ladino , « La migración como escenario para la comprensión de la violencia de género entre migrantes internacionales », *Amérique Latine Histoire et Mémoire. Les Cahiers ALHIM* , [21 | 2011](#) , [En línea], Puesto en línea el 30 juin 2011. URL : <http://alhim.revues.org/index3733.html>. consultado el 18 septembre 2011.
11. Raquel Sans y Andrés Ignacio Urrutia , « El impacto de la migración en la estructura familiar », *Amérique Latine Histoire et Mémoire. Les Cahiers ALHIM* , [9 | 2004](#) , [En línea], Puesto en línea el 18 février 2005. URL : <http://alhim.revues.org/index404.html>. consultado el 18 septembre 2011.
12. José Mejía , « Literatura y migración guatemaltecas », *Amérique Latine Histoire et Mémoire. Les Cahiers ALHIM* , [2 | 2001](#) , [En línea], Puesto en línea el 16 juin 2006. URL : <http://alhim.revues.org/index597.html>. consultado el 18 septembre 2011.
13. Nathalie Iudec , « Migraciones y Violencia(s) », *Amérique Latine Histoire et Mémoire. Les Cahiers ALHIM* , [Convocatoria](#) , [En línea], Puesto en línea el 11 mars 2010. URL : <http://alhim.revues.org/index3208.html>. consultado el 18 septembre 2011.
14. Perla Petrich , « Introducción », *Amérique Latine Histoire et Mémoire. Les Cahiers ALHIM* , [2 | 2001](#) , [En línea], Puesto en línea el 12 janvier 2006. URL : <http://alhim.revues.org/index570.html>. consultado el 18 septembre 2011.
15. <http://es.thefreedictionary.com/pauta>
16. http://www.deguate.com/artman/publish/migrantes_actualidad/la-pobreza-la-desigualdad-y-las-causas-de-las-migraciones.shtml